

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 10 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1224

EDITORIAL

LOS PIRATAS DEL ESTADO

Nosotros, más que a los individuos, combatimos los procedimientos. Los primeros pasan o se regeneran porque son susceptibles de reforma, los segundos quedan porque cubren de sombra el espíritu de las características de la nacionalidad.

Señalamos lo malo de la Hacienda Pública, los repetidos fracasos gubernativos, las administraciones que amparan corruptelas, todo lo que es descrédito, deshonor, asfixia, muerte.

Refirámonos a puntos capitales del problema financiero del país, para patentizar que en lo económico anda aquí todo a la diablo.

Las fluctuaciones cambiásticas nos dicen a gritos que nuestra moneda se encuentra depreciada y que su valor intrínseco, mermado está.

A fin de volver a darle su valor primitivo, debemos trabajar con tesón. Es preciso, es urgente fomentar con medidas prácticas la exportación de productos agrícolas e industriales, y restringir, por el contrario, la importación de artículos superfluos como sederías, perfumes y automóviles, que son mercaderías de lujo, que en estos momentos de penuria nacional, ofenden el sacrificio colectivo de costarricenses de ordenada vida patriarcal y de todos los proletarios.

Necesario es que llegue oro al país, y en cambio, que salga al exterior lo menos posible. Este es un punto trascendente que no deben olvidar los gobiernos que en verdad de verdad persiguen el engrandecimiento de la Nación.

Hora es ya, asimismo, de condenar las emisiones de billetes sin respaldo que deprecian y desvalorizan la moneda, y de huir de empréstitos extranjeros que representan eslabones de esclavitud, puesto que con las ingentes sumas empréstitadas se amenaza la autonomía e independencia de estos pueblos nuevos. Abramos un pequeño paréntesis para decir que el actual Gobierno, hace algunos meses, consiguió un empréstito de quinientos mil dólares, sin la debida autorización del Poder Legislativo...

Vasconcelos en México, Varona en Cuba, Ingenieros en la Argentina, Masferrer en El Sal-

vador, condenan este linaje de negociaciones, y, vibrantes de patriotismo, con frases catapulteantes, dan un alerta clamoroso a todas las Repúblicas Hispanoamericanas.

La tierra de Martí sufre hoy la mano aplastante de los banqueros neoyorkinos; Nicaragua entrega sus aduanas al agiotismo de Walt Street; Santo Domingo lanza un ¡ay! entre las garras de los Cresos del dólar. El peligro está evidenciado, pues, con ejemplos elocuentes en grado sumo.

¡Honor a la Patria!

El General don Jorge Volio, recibió el siguiente telegrama:

"Subyugado por las doctrinas reformistas le ofrezco mi más profunda adhesión, declarada ante inmensa mayoría de ciudadanos atenienses".

FRANCISCO MADRIZ

Reciba el señor Madriz, en esta hora, un abrazo por su gallardo gesto, por su loable acción, y nuestros fervorosos reformistas don David Mora y don Froilán Bolaños, un efusivo apretón de manos por su vibrante campaña reformista.

Conviene manifestar que los presupuestos desequilibrados en donde son mayores los egresos que los ingresos, como el que tiene en la actualidad el Gobierno de Costa Rica, es una irregularidad. Quien gasta en demasía, quien se extralimita en fuertes erogaciones que no responden a idénticas entradas, va camino del precipicio.

Por otro lado, debe fortalecerse los billetes del Banco Internacional que han perdido su legítimo valor, para sanear esa moneda circulante. Con tal objeto, pocos meses hace, se dispuso en

la Cámara que los impuestos en oro de la exportación de café ingresaran en las arcas de la susodicha Institución Bancaria; pero esta feliz idea fue adversada por esta administración pretextando que necesitaba el monto de esos impuestos para hacer frente a gastos gubernativos.

En síntesis, de esto se colige que se puede poner coto al avance del mal, que no se desconoce el remedio, que lo que ha faltado es energía, voluntad, patriotismo, en los Gobiernos, para encaminar el país por senderos prósperos.

Lo que ha pasado es que, unos gobiernos por negligencia y otros de manera calculada, han provocado esta situación. Porque unos hombres llegan al Poder a fumar en pipa durante su cuatrienio, junto a cojines de raso, y otros a extender sus manos velludas, manos macabras que firman papeluchos para comprometer a la patria y refrendar decretos para su lucro personal.

Aquí, para asombro de la Historia, se registran tantos hechos delictuosos de alto coturno, tanta infamia perpetrada contra el Tesoro Público, tantos negociados de mala ley, que puede asegurarse sin alcanzar las lindes de lo hiperbólico, que más de una tercera parte de los cien millones de colones que es la suma de la Deuda Pública, se ha filtrado entre los agujeros de ana rulete gitana. Por Júpiter! Y esto que ya lo saben hasta los niños del kindergarten, aún sigue repitiéndose, aunque lo nieguen los dioses políticos de este amado y atormentado país.

¡Eal Por qué vamos a callar! Por qué no usar el vocablo viril, restallante de sinceridad, contra todos los que comercian con el país! Por qué no arrancar antifaces para que las mismas piedras del camino tiemblen de coraje! Por qué no rugir a manera de leones pamperos, ¡oh abnegados reformistas!, ante el triunfo vergonzante de los villanos ensoberbecidos, que han lucrado con la ingenuidad del pueblo de Costa Rica, mientras nosotros pedimos al cielo Misericordia y Bondad!

CARLOS FINESTA

Presidente de un Banco condenado a presidio

Acuerdo entre los Estados Unidos y el Brasil.

WASHINGTON. — Los Estados Unidos y el Brasil, por medio de un cambio de notas idénticas entre el embajador del Brasil, señor Alencar, y el Secretario de Estado Hughes, han acordado el tratamiento de la nación más favorecida en materias aduaneras entre los dos países, según se anunció.

En las notas cambiadas se declara que "las conversaciones entre los dos gobiernos han culminado en una inteligencia mutua acerca de que en materias de derechos aduaneros y otras contribuciones que afectan las importaciones de productos y manufacturas de los Estados Unidos en el Brasil y viceversa, cada país acordará al otro incondicionalmente, el tratamiento de la nación más favorecida, con excepción, no obstante, del tratamiento especial que los Estados Unidos acuerda o pueda acordar en lo adelante a Cuba y del comercio entre

los Estados Unidos y sus dependencias y la zona del Canal de Panamá."

Presidente de un banco condenado a 30 años de trabajos forzados

DAYTON. — El presidente de la compañía bancaria Maimsburg ha sido condenado a 30 años de trabajos forzados en la penitenciaría del estado de Ohio por haber efectuado un desfalco de \$101,000 en la institución.

El banco cerró sus puertas a raíz de haberse descubierto la falta.

Coolidge y Obregón no conferenciarán por ahora en Nogales

WASHINGTON. — Admitiendo que en efecto se había propuesto que el presidente Coolidge hiciera en el próximo futuro un viaje a Nogales, Arizona, para conferenciar con el presidente Obregón de Méjico, un representante de la Casa Blanca declaró que tal viaje no era factible por ahora.

La aeronáutica civil

MADRIL. — Siguen adelantando de una manera lisonjera las gestiones para llevar a cabo la unificación de la aeronáutica civil, militar y naval. Estúdiase también con todo empeño se haga la nacionalización de la industria e las construcciones de este género, y se ha convocado a todas las empueradas en dicho ramo, a fin de formarse un consorcio que asegure la construcción en España de cuanto se necesita para desarrollar las actividades referidas.

"El Sol" detiene al Directorio

MADRIL. — El diario "El Sol" de Madrid, protesta de los apasionamientos de "La Epoca" y de "El Diario Universal", defendiendo a los políticos expulsados por el actual directorio militar que dirige el marqués de Estella, de los puestos que ocupaban en las compañías y entidades económicas de la nación. Tratando

de los rumores que han venido circulando acerca de la hostilidad manifiesta seguida por los bancos contra los miembros del directorio, aconseja se haga caso omiso de la violencia, recuerda que parece increíble que los directores de instituciones bancarias olviden los días antes del pronunciamiento militar, en que se sucedían alarmantes los atracos y desmanes, quedando impunes dichos delitos.

Proponen el estudio

PARIS. — La comisión interaliada de reparaciones acordó por unanimidad proponer el estudio de la solicitud formulada por Alemania para que se le oiga en los que se refiere a su capacidad para el pago hasta que se reciba nueva información de las negociaciones entre los gobiernos aliados para la creación de una misión de expertos que investigue el asunto.

La Ley de Elecciones dice:

Artículo 95

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política):

Colaboradores de LA PRENSA

Quienes la deben temer

A estas horas, en la presente lucha electoral, nadie duda que el Gobierno, el capital y el clero, tienen su candidato a la Presidencia, para oponerse al avance del partido del pueblo, que se ha resuelto a luchar por zafarse de esas garras que lo tienen asfixiado.

Pero ¿qué temen los hombres del Gobierno por el avance del pueblo hacia la Bastilla?

En primer lugar temen que se les tome cuenta de su administración de los bienes nacionales; porque la conciencia les está gritando la falta de pureza en ese manejo; temen que en los tribunales de justicia entre una balanza nueva que a todos nos iguale, y se mande al museo esa balanza vieja, chocha, cuyo fiel no es tan fiel que no se incline casi siempre, o con la mugre del billete, o con el soplo de una influencia; temen que una nueva compilación de leyes mande al canasto de papeles inservibles muchas de ellas,—como la Ley de Elecciones,—tejida a propósito para burlar derechos muy sagrados del pueblo; y que vengán a sustituirlas otras más concienzudas, de acuerdo con las necesidades y aspiraciones de la República.

En segundo lugar temen que se les quite la sartén de las manos, y que cese la dinastía de la argolla; como han cesado para siempre las dinastías coronadas, a pesar del pretendido derecho divino de los reyes: que en esa alternativa ineludible de las cosas humanas con el correr de los tiempos, tendrán ellos que ir a gaarse la vida en los campos del trabajo, diciendo un muy triste adiós a los sillones de las oficinas, en donde tramaron siempre para su ventura la desdicha del afligido pueblo. Temen caer para no volver a levantarse.

¿Y el capital qué puede temer de ese pueblo honrado que ayudó a amasarlo? Lo que el metal puede temer del crisol: que lo depure; que se le pregunte cómo ha llegado a las arcas; si pertenece a la comunidad; si está manchado con sangre, o desteñido con lágrimas.

Temer el capitalismo que se le obligue a contribuir para el progreso y la liberación de la Patria, que andrajosa y hambrienta tienda la mano pidiérsela a esos desnaturalizados hijos, que gozan del calor de su hogar, pero nada les importa con su llanto.

Temer los impuestos con que todo buen ciudadano debe ayudar al bien común.

¿Y el clero qué puede temer de ese pueblo que por católico conserva su Constitución y sus leyes religiosas? ¿Por qué se retuerce y silba como la serpiente herida?

Temer sentarse en la estaca que ha l-brado con su conducta, que todos conocemos, atropellando las leyes civiles y la Constitución de la República, las Constituciones de la Iglesia, los cánones de los concilios, los decretos sinodales, la ley de Dios, en suma; con tal de no conceder a los redimidos por Jesucristo lo que Él, también en lo humano, vino a ganarnos con el precio de su sangre: amor, misericordia y justicia.

Pueblos que no han sido cultivados con recta conciencia, a quienes se ha apocentado más que con realidad con apariencia de doctrinas, tienen que sentir languidez en sus almas; y sus corazones nada satisfechos con una esperanza que se desvanece, piden al cerebro luz que los alumbré en sus destinos. Su despertar es peligroso.

Si siempre se hubiese procedido de buena fe con ese pueblo tan humilde y manso, hoy no habría por qué conculcarlo todo para oponerse a su noble y justa aspiración de reivindicar sus derechos.

Un pueblo exasperado por las injusticias y la inutilidad de sus clamores y de sus medios por remediarse, pide a las montañas que calgan sobre su cabeza y a la tierra que se abra debajo de sus pies; y cuando se lanza a un todo por el todo, lo invade todo como impetuoso mar.

Cúlpense a quienes de ese pueblo siempre abusaron; no se culpe al pueblo.

SACRISTAN

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.
Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

INVITACION

El próximo martes, a las siete de la noche, se verificará una magna reunión Reformista, en el Templo de la Música.

Se hace un llamamiento general a todos los reformistas de esta ciudad y de los pueblos circunvecinos, para que asistan a esta importante asamblea.

Harán uso de la palabra nuestro digno Candidato General don Jorge Volio y los más distinguidos oradores del Partido. Se cantará el Himno Reformista.

Las malas Autoridades

Hemos instituido esta sección, para dar cuenta en ella al país de los abusos de sus autoridades. Las denuncias, para que tengan carácter de seriedad y valentía, llevarán siempre al pie las firmas de sus autores.

Es el despotismo de las autoridades un mal crónico que azota sin piedad a los pueblos de la zona Atlántica. Es este un flajelo apenas comparable al de las fiebres palúdicas que aniquila y hace insufrible la vida del pobre trabajador. Algo más allá de Turrialba parece estar trazada la línea divisoria donde termina el goce de la libertad y de la justicia, y principia el rigor de la tiránica opresión que ejercen las autoridades; es de allí en adelante donde se entra en los dominios de pequeños caciques que constituyen una verdadera plaga y un azote para esas poblaciones dignas de mejor suerte y es que las autoridades que allí van, con rarísimas y honrosas excepciones, olvidan por completo lo que significa la misión que se les confía y se concretan a explotar su posición en provecho de sus personales intereses y a costa del bolsillo del pobre trabajador a quien imponen fuertes multas por simples faltas de policía, abusando así de manera inconsiderada del derecho que la ley pone en sus manos y del cual hacen uso incorrectamente. A los trabajadores jamás nos este por cierto a los que con más rigor castiga la mano de estos individuos armados de autoridad, por eso ellos aguardan con ansia el triunfo del Partido Reformista y los que pueden dar el voto por ser naturalizados lo darán seguramente por la papeleta roja, porque saben que este es el partido de los trabajadores que su triunfo significa el bienestar de esta clase abrogada y sufrida a la cual pertenecen también. Ellos saben que el Partido Reformista no hará distinción de raza ni color para conseguir la redención de la clase pobre, humilde y trabajadora y que el General Volio será el que realice en este país la grande obra de Llacolín.

JUAN SOLDADO

La Broma

Ha circulado, el último número de esta revista humorística. Trae el retrato de la señorita Mimí Volio Mata y notas de actualidad. Agradecemos el envío.

Oración Reformista de "La Prensa"

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te estamos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obedecemos energicos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio —¡oh Patria!— hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, el egoísmo e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no decimos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien común.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que, esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar las violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

[VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!]

Boda Molina-Guillén

Hemos recibido la siguiente invitación que agradece Francisco Müller, a las dos de la tarde.

Por la ventura eterna de los futuros esposos hacemos sinceros votos, ya que la novia es una damita tan gentil y tan virtuosa y ya que él es un caballero, lleno de noblezas que va a revivir recompensando uniendo sus destinos al de la señorita Guillén.

Sociales

Doña María Teresa Alvarado de Bonilla ha establecido.

Don Alvaro Lépiz A. guarda cama.

La señorita Lidia Alfaro ha mejorado.

Don Eduardo Bonilla se encuentra delicado de salud.

Don Jorge Guardia marchó para Tres Ríos.

Doña Rita Durán v. de Alfaro prepara viaje para El Salvador.

Doña Anita Carazo de Fernández vino del campo.

Para Orosí marchó don Francisco Sáenz.

Don Hernán Chacón vico de Alajuela.

De Cartago regresó don José Artavia.

Mal Camino

El camino que conduce a Guadalupe, por la calle del tranvía, se encuentra en pésimo estado, pues está llena de baches, hoyanicos y pozos.

Sería conveniente que los señores municipios procuraran remediar el mal.

Dn. Ramón Bedoya

Hoy tuvimos el placer de recibir en nuestras oficinas la visita del caballero don Ramón Bedoya, uno de nuestros más fervorosos partidarios de Puriscal.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Velada en Heredia

Velada en Heredia

Esta noche, en la ciudad de Heredia, se efectuará un gran velada reformista a beneficio del partido. De esta capital han dos distinguidos oradores, quienes harán uso de la palabra. Reina mucho entusiasmo por este festival de la reforma.

Mejor de Salud

El niño Enrique Metzlein quien fue maltratado en un turno de los talleres del señor don M. Dey, ha continuado mejor, por lo que nos alegramos sinceramente.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

contigue a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono no 859.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: ₡ 2.00 al mes

REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: ₡ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo.
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina.
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, fida al empujón de hoy en adelante, un tiquete por cada colón que Ud. compré al contado,

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 4100

El General Volio a San Joaquín

Mañana domingo, a las siete y media de la mañana, saldrá el tren a San Joaquín, conduciendo los Reformistas que van en manifestación.

El pasaje de ida y vuelta vale UN COLON y debe comprarse hoy mismo.

El General Volio concurrirá a la cabecera de sus partidarios.

Los niños y el Ideal

Esta mañana conversamos con un niño reformista, de doce años de edad, y le preguntamos por qué era él reformista. A nuestra pregunta, con su vozecita cascada, nos respondió:

"Soy reformista porque dice papá que este es el Partido de los pobres, de los humildes, de los que quieren que haya felicidad para todos. Hace mucho tiempo comemos muy mal porque ganamos muy poco, y no tenemos cobija por lo mismo. Si llega el General Volio al Poder hará lo posible porque el arroz y los frijoles se pongan baratos y porque seamos felices todos."

Este niño se llama Juan Piedra Mora y tiene los más bellos ojos negros...

Sonoros Triunfos Reformistas

Atenas.—A LA PRENSA.—La más numerosa reunión celebramos hoy. El orador del echandismo, al oír las prédicas reformistas de nuestro orador David Mora, pidió tribuna reformista, y después firmó adhesión y se declaró reformista.—J. Bolaños.

De Cartago

Llegó de Londres la señorita Florence Finlauson.

De Santo Domingo de Heredia regresaron doña Teresa de Sartoresi y la señorita Consuelo Mata.

Don Bernardo Pacheco, joven que estudia en Alemania, ha seguido mejor de salud según las últimas noticias recibidas.

En breve marchará para México doña Elisa de Fernández v. de Robles.

Don Julio Molina llegó de Paso Ancho.

Don Francisco Liza no regresó a la capital.

Corresponsal.

Muere a señorita Virginia Romero

Ayer falleció en esta ciudad la estimada señorita Virginia Romero.

Esta mañana, a las once horas, en la iglesia de la Merced, se celebraron las honras fúnebres, saliendo luego el cortejo con mucho acompañamiento, rumbo al cementerio general.

A sus afligidos padres don Germán Romero y su señora esposa doña Alicia Tugina de Romero, a sus inconsolables hermanos y demás familia doliente, le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

Martimas

Limón, 10.—Hoy a las 8 horas fondeó el vapor inglés "San Bruno", de 1357 toneladas, procedente de Cristóbal, con 16 horas de mar, 49 tripulantes, Capitán, F. E. Cradood y consignado a W. Hco. Pasajeros: Luis Date, Thomas Fuller y 2 en tránsito. Carga general, 14 bultos, con peso de 335 kilos. Correo, 4 sacos.

—Hoy a las 10.30 horas fondeó la gasolina panameña "Helgolcon", con 12 horas de mar, 4 tripulantes, Capitán, S. Blandford, y consignada a Costa Rica Oil. Sin pasajeros ni correo.

El Cap. del Puerto, G. ACOSTA

Nombramiento

El señor don Abdón Barrantes, ha sido nombrado Administrador de la Cuarentena de La Uvita, en sustitución de don Luis Darmond, cuya renuncia se aceptó

Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendidas a menos del costo. Informes al apartado 322.

Hogar de gala

Se encuentra de plácemes el hogar de nuestro muy excelente amigo don Romano Orlich y su distinguida señora esposa, con la feliz llegada de un bello y robusto chiquitín.

A sus buenos padres les enviamos nuestros más sinceros parabienes, lo mismo que al nuevo heredero, al que le deseamos mucha dicha y felicidad.

Que Dios, por siempre, llene de rosas de felicidad este honrado hogar, son nuestros fervientes deseos.

En Coronado

Mañana, en San Isidro de Coronado, a las cuatro de la tarde, se efectuará una gran reunión reformista a la que irán de esta capital varios oradores.

Para Nueva York

Esta mañana marcharon para Nueva York la señora doña Victoria Madrigal de Van Hoffel y la señorita Matilde Carranza. Les deseamos un muy venturoso viaje.

De Nueva Orleans

De Nueva Orleans llegaron ayer al país los señores don Federico y Miguel Sabrado. Les presentamos un atento saludo.

LOS GNOMOS
de Fernán Bernada
Cantina — Café — Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.
Aseo esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

LA ESPAÑA
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Americano".
Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

HOTEL EXCELSIOR

Avenida Fernández Guell, frente a La India
San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

Triunfos continuados

En estos últimos días, de todos los ámbitos del país se han recibido valiosas adhesiones al Partido Reformista. Y es que el pueblo, ya abierto los ojos, y magnificados de entusiasmo, han abrazado esta Biblia de la redención nacional. Gloria a ellos!

Rumbo a Francia

El joven don Enrique Flores prepara viaje para Francia, a donde va en busca de amplios horizontes. Un feliz viaje le deseamos al buen amigo Flores.

Golpes y carreras

Al medio día de hoy, cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, se fueron a las manos varios echandistas y reformistas.

Como consecuencia de esto, algunos fueron arrestados por la policía, y los más listos escaparon como por encantamiento.

El General Volio en Heredia

En el Barrial de Heredia, el General Volio celebró una muy hermosa reunión, en la que hicieron uso de la palabra el señor don Abelardo Quesada y la gentil señorita Esperanza Villalobos.

Lagunas y charcos

En uno de los parquecitos del Parque de Morazán hay varias lagunas y charcos llenas de moscas. Sería conveniente que los encargados del aseo de esos parquecitos dispusieran rellenar tales huecos llenos de aguas purtridas.

Tipos de cambio

Nueva York	460 0/0
Londres	408 0/0
París	132 0/0
España	306 0/0
Italia	103 0/0
Suiza	408 0/0
Bélgica	115 0/0

San José, 10 de noviembre de 1923.

Resonancias de nuestra campaña

Esta mañana, el señor Secretario General de nuestro Comité Ejecutivo, don Gonzalo Sayas Barzán, recibió el siguiente telegrama de Lima, que tuvo la atención de traernos, y que dice así: "Rogámosle felicitar a don Carlos Jnesta por su editorial del jueves 8. Saludos General Volio."

ABRAHAM CÉSPEDES
ALBERO CÉSPEDES

NOTA DE REDACCIÓN.—Agradecemos muy de veras la bondad de estos caballeros llmonenses, que han celebrado esa modesta producción. A quien en realidad debe felicitarse, es a todos los nobles reformistas del país, que inspiraron esas frases de amor a Costa Rica.

En el Asilo "Las Mercedes"

Mañana, a las ocho de la mañana en el asilo "Las Mercedes" se efectuará la fiesta anual que hacen los señores marianos en honor de San Rafael. Se ha invitado al público en general.

Misa en el Carmen

Mañana, en la Iglesia del Carmen, se efectuará una misa a las siete horas, en sufragio del alma de doña Toribia Alvarado de Bendaña.

En el Sagrario

En la Capilla del Sagrario esta mañana se efectuó una misa en sufragio del alma del que fué don Arnuldo Sáenz.

Muchas damas y bastantes caballeros concurrieron a este acto religioso.

Enferma de gravedad

Se encuentra enferma de gravedad la muy apreciada señorita Mercedes Montalto. Que restablezca pronto la señorita Montalto, son nuestros mejores deseos.

Pasaportes

Victor Manuel Guillén, para Panamá.
Angelo Torsetti, para El Salvador.
Victor Hiacjora, para Honduras.
Edgar Sáenz, para Francia.
Miguel Angel Piedra, para Panamá.
Luis Monge, para Alemania.

Entronización

Mañana, a las ocho de la mañana, en la Penitenciaría se efectuará la entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

El señor Arzobispo presidirá la ceremonia. A los penados se les obsequiará un buen café.

La señorita Carolina Dent obsequió una hermosa imagen.

Reproducción

Hemos recibido el número 101 del tomo 4 de esta muy interesante revista que dirige el sabio señor don Elías Jiménez Rojas.

Trae trabajos de don José Elguero, de Ellsworth Doughtington, de B. Santo Cano y de Ramón y Cajal.

Agradecemos el donativo.

Saludo

Hoy tuvimos el placer de saludar en nuestras oficinas al caballero don Adán Jenkins, quien llegó procedente de Matina.

Al entusiasta y estimado correligionario nuestro, le presentamos un cordial y atento saludo.

Periodo de exclusiones

Hoy a las ocho de la mañana, terminó el periodo de solicitudes de exclusiones.

Según nos comunican, fueron presentadas cuarentenas de exclusiones. Por nuestra parte, comunicamos a nuestros amigos y partidarios que ayer tarde presentó el reformismo ochocientas solicitudes de exclusión de jmcnistas y echandistas.

Mal de Salud

El señor don Agustín Sagrt, se encuentra desde hace días bastante enfermo. Que mejore pronto el estimado don Agustín son nuestros mejores deseos.

Operados

En el hospital de San Juan de Dios fueron operados Josefa Guerrero, José Antonio Valverde, Carlos Gerthe, Felipe Montoya, Jorge Mendez, Ricardo Bermúdez, Francisco Miranda, Teresa Hernández, Rafaela Benes y Carmen Umaña Coto.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7.ª Avenida Este, Número 344.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que adige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos encañados de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoraria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entera fealdad iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalgía y escuela de civismo.

Voces femeninas

Discurso pronunciado por la señorita Luisa Barquero, el martes pasado, en el Templo de la Música

Señores:

Me es muy grato dirigirme en esta ocasión la palabra a mis buenos amigos los reformistas, que con entusiasmo se congregan esta noche para comunicarse su entusiasmo y su cariño a la causa de la reforma.

Yo, como mujer, me encuentro muy regocijada al encontrarme rodeada de verdaderos patriotas que en estos momentos entonan el Himno de la Libertad.

Los trabajadores, los pobres, los campesinos, los humildes, quiero que haya más justicia y más equidad en Costa Rica. Los reformistas quieren que triunfe el Bien de los humildes, que impere la honradez y que se ausente del Gobierno los logreros y los farsantes.

Por eso las mujeres que somos todo corazón y todo sentimiento, que sabemos apreciar la bondad humana, hemos acompañado a los reformistas para que logren alcanzar su redención.

Vamos tras un hombre valiente, el General Volio, que entró conpenetrado de vuestras ansias, de nuestros

propósitos, de nuestras preocupaciones. El General Volio no desconoce la situación del proletario y él está dispuesto a sacrificarse por los explotados y los atormentados de este país.

El General Volio es el defensor de los pobres y el pueblo sano de Costa Rica le acompaña en esta campaña política costarricense.

Abriguémonos bajo las tiendas rojas, que son las tiendas de la verdad, del derecho y de la justicia.

¡Costarricenses! No desmayemos ni por un momento.

Cada día con mayor júbilo, con más energía, trabajemos por el engrandecimiento de esta causa.

Sigamos, no importa, recogiendo dicees para sostener la campaña. La pobreza no es deshonra, la pobreza no es desdoro.

Somos los pobres de la Patria, que piden bienestar y prosperidad para todos.

¡Viva el General Volio!

¡Viva la causa bendita!

¡Vivan los reformistas abnegados!

La Conferencia Imperial

En Londres ha comenzado la Conferencia Imperial, en la cual toman parte los representantes de la Gran Bretaña y de los Dominios. Entre éstos figura Irlanda por primera vez.

La asistencia del presidente del Dail Irlandés, señor Cosgrave, a esa asamblea, revela el verdadero carácter de la Conferencia.

A medida que pasa el tiempo se acentúa la independencia de las posesiones británicas, transformadas en Estados más o menos independientes. El Canadá firmó, como se recuerda, un tratado comercial con los Estados Unidos sin la autorización de la Forjigo Office ni la ratificación del Rey Jorge.

Este ejemplo indica que los Gobiernos de los Dominios británicos obran casi soberanamente. Pero no hay que pensar por ello que quieran separarse de la Metrópoli; sólo sienten la necesidad de gobernarse con independencia. Todos ellos desean que exista una estrecha unión entre las partes que constituyen el Imperio, en interés particular y del conjunto. Cada cual quiere cumplir con su deber de miembro de la gran familia británica.

La conferencia tiene, pues por objeto coordinar la política de los Dominios con la de la Metrópoli y estudiar separadamente en la asamblea económica, que se reunirá al propio tiempo que la Imperial, los problemas relativos al desarrollo del comercio y de los recursos nacionales.

Se tratará asimismo de reducir el paro forzoso en todas las partes del Imperio mediante la intensificación de la industria imperial, y

de establecer la cooperación más estrecha entre todos los Dominios para la defensa del Imperio por tierra, mar y aire.

También ha de ocuparse la Conferencia de aumentar las comunicaciones por telegrafía sin hilos entre todos los Estados británicos y de establecer los medios más regulares para el cambio de opiniones entre los mismos.

La política exterior también ocupará la atención de la asamblea; así se deduce del discurso pronunciado en la sesión de apertura por el señor Baldwin. A ese respecto hay que señalar las declaraciones del Primer Ministro inglés con relación a Francia y Alemania.

En ellas se declara que si bien Inglaterra y Francia han estado separadas por una franca divergencia de puntos de vista y por diferencias de temperamento y de óptica, ello no es incompatible con una cooperación cordial en los momentos de grave peligro.

Añadió el señor Baldwin que sólo con la unión de los aliados y una absoluta confianza mutua entre ellos se pueden salvar las dificultades europeas.

El lenguaje del Primer Ministro no puede ser más favorable para Francia. Pero, ¿son sus palabras fiel reflejo de lo que piensa el pueblo británico? Si recordamos la última asamblea de laboristas vemos que no. En ella sí no se pidió la ruptura definitiva. Entante, sí, al menos, una separación discreta. Falta saber que piensan los Dominios, porque éstos ya no son pequeños que se agarran a la falda de su madre, sino persona mayores; hermanos sí, pero independientes.

ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida



Ello lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados.

La Señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea

Para miles de personas desdichadas. Lesará de felicidad a un sinnúmero de seres que se sienten miserables por creer que padecen alguna terrible enfermedad de la sangre, cuando en el momento de un mal cutáneo externo que resalta quitarse prontamente.

LAVOL

La nueva aplicación líquida, poderosa, antiséptica, para la piel, hace desaparecer las afecciones más malignas. Sus resultados parecen milagrosos. Citar sus virtudes es como hablar de algo mágico. Se han sometido ya centenares de casos con resultados permanentes.

No es meramente un asunto de comercio, sino un deber de humanidad publicar entre los que tienen enfermedades cutáneas las grandes virtudes de este nuevo tratamiento líquido. Los médicos especializados en enfermedades de la piel lo recetan en la actualidad para el eczema, dermatitis, herpes, empíneas, barros, sordos, escorrijo, caspa, ligas, granos encarnados, sordos, curación, sordos y todas las enfermedades del pericraneo y la piel.

SRA MARGARITA ANDERSON

quien curó a su esposo de la bebida, y le dirá como curó a su esposo.

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente en la persona que desea curar de la bebida es xiva, y no que le escriba solamente por caridad.

Dirijase a ella con toda franqueza y confianza.

Mrs. MARGARET ANDERSON
45 Calle Kent Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

Despierta Amigo!

Gets-It PARA CALLOS

En todos Droguerías

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es to N° 344.

ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta:

Vidrios Grandes para Ventanas y Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULU, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venta harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O. Como anteriormente, se recomienda a su clientela y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá batallón de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante

que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecidos, no para que descubran un mundo, sino para que obsequen a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnífico local contiguo al Banco Mercantil.

Depósito y Aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 323 Teléfono 61

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 604 San José, C.R. Apartado 439

USTED GANARA

8 colonas cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas en 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto puesta a la Pulpería La Aturiana.